

No se puede visitar la casa de Pablo Neruda

* Sólo se puede ingresar a los jardines, y con autorización escrita de la fundación encargada de la protección de este patrimonio

■ "Constantemente hay gente que viene a curiosarse, a ver cómo está la casa. Claro que nadie puede entrar si no trae una carta de la Fundación donde se le autorice. Y aun así, nadie puede entrar a la casa; sólo al patio".

La cuidadora de la casa de Neruda en Isla Negra, que vive allí junto a su marido, conversó a través de la muralla que separa a la casa de la calle, con La Estrella, para explicar el sereno que hay en la puerta de la que fuera la morada del gran poeta nacional. En ese cartel se lee: "Esta casa ha sido cenada y sellada por orden del Juzgado de Letras de Casablanca, en cumplimiento de un exhorto emanado del Segundo Juzgado Civil de Santiago. Isla Negra; 9 de enero, 1965".

De esta manera, no se puede visitar la casa del Premio Nóbel de Literatura. Sin embargo, ello no es obstáculo para que quienes conocen y aprecian su obra, vayan a visitarla, traten de entrar y escriban leyendas en los troncos que forman su reja.

"A veces —explica la cuidadora, mientras su marido, receloso, se mantiene oculto—, cuando es el aniversario de la muerte de Neruda, vienen grupos de personas, cantan, se sientan afuera. No molestan ni in-

Por LORENA RUIZ
Fotos: OMAR VIDAL

terferen. Una vez, no más, en un momento de descaído, entró un niño y puso una bandera. Pero no ha habido problemas mayores".

La casa está bien cuidada. El matrimonio —que no puede ingresar a la vivienda tampoco— se encarga de mantener el jardín y las numerosas plantas y árboles en buenas condiciones. "Hemos tenido que apuntalar el portón, porque a veces pasa que vienen grupos de gente que se sube allí, y como no es muy firme, amenaza con desplomarse. Por eso fue también que



La cuidadora de la casa conversó con "La Estrella" a través de la muralla. No se puede entrar sin autorización.

pusimos el cartel, para que la gente que viene entienda que no es cosa de nosotros no dejarlos entrar".

NO LO CONOCIERON
En ocasiones, la gente que va a ver la casa pregunta cosas sobre el poeta al matrimonio. "Y qué vamos a saber nosotros, que no lo conocimos. A nosotros nos contrataron hace como diez años, porque la señora que había antes se fue. La otra vez vino un grupo de niños de un colegio, y nos llenaron de preguntas a mi marido y a mí, pero no teníamos cómo contestarles".

Las ganas de conocer el lugar donde vivió, donde se inspiró el artista, son muchas. "A veces, hay grupos que vienen con la carta de autorización, pero donde dice que van a entrar quince personas. Pero vienen como 60, y no hay cómo controlar esas situaciones, porque pisan las flores, los jardines, tratan de

entrar..."

Cuenta la cuidadora que como única defensa de cualquier riesgo que se pudiera presentar, el matrimonio cuenta con un perro guardián. Lo demás, corre por cuenta de la reja de protección, que por el lado que da hacia el mar es bastante franqueable.

SIN LIBROS

"Da pena ver la casa vacía. Hay varias cosas que Neruda recolectó, o que le regalaron, que se ven de afuera. En la biblioteca, eso sí, no hay ningún libro; se los llevaron todos. ...Pensar que él no lo alcanzó a ver terminada, porque falleció antes. Y hace un tiempo, vinieron de la Fundación y se llevaron todos los libros, así

que no hay ninguno".

La pareja de cuidadores vive en un par de habitaciones que fueron levantadas en el patio de la casa del poeta. No tienen contacto con nadie, salvo cada mes, cuando reciben su sueldo. Ignoran cuál será el destino de la singular morada, llena del espíritu de Pablo Neruda y de su recuerdo.

Isla Negra huele, casi, a Neruda. En sus calles silenciosas y románticas, es inevitable preguntarse qué veros se le ocurrieron al poeta en esos parajes, qué inspiración tuvo escuchando el mar y sintiendo el susurro del viento en los eucaliptos. Su casa lo recuerda para todos los que la ven, aun desde fuera.



Múltiples objetos adornan el jardín de la casa que Neruda fue construyendo con el tiempo.

No se puede visitar la casa de Pablo Neruda [artículo] Lorena Ruiz.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ruiz, Lorena, 1962-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

No se puede visitar la casa de Pablo Neruda [artículo] Lorena Ruiz.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa